

ALLOCUTION HENRI CLOUTIER
Journée des partenaires pour l'intégration et le maintien en
emploi des personnes immigrantes

Conseil régional de Québec et Chaudière –Appalaches

8 juin 2009

Mesdames, Messieurs,

Il me fait plaisir d'être avec vous ce matin pour vous parler un peu de l'implication de la Conférence régionale des élus dans le dossier immigration.

Il est maintenant acquis que l'immigration est étroitement associée à la vitalité et à l'expansion de la région de la Capitale-Nationale. Une immigration plus soutenue est non seulement un pas dans la bonne direction pour contrer la diminution du poids démographique, mais aussi pour renforcer le développement de l'activité économique et le dynamisme de la région. S'ouvrir aux nouveaux arrivants, c'est choisir de s'ouvrir aux nouvelles idées, aux nouvelles façons de faire, c'est indéniablement enrichir notre collectivité, améliorer notre qualité de vie.

Avant de vous entretenir plus spécifiquement du rôle des municipalités dans l'intégration des immigrants, j'aimerais vous présenter rapidement le rôle et les actions de la Conférence en immigration.

Depuis quelques années, la CRÉ s'est impliquée activement dans ce dossier par la signature en 2006, d'une entente spécifique sur l'établissement durable des personnes immigrantes dans la région de la Capitale-Nationale. Cette entente dotée d'une enveloppe totale d'un peu plus de 1 million de dollars sur trois ans a été signée par le Ministère de l'Immigration et des Communautés culturelles, Emploi-Québec, le Forum jeunesse, le Bureau de la Capitale-Nationale, le Conseil des partenaires du marché du travail, la Ville de Québec et bien sûr, la CRÉ.

Bien que nous soyons actuellement au début d'un processus de renouvellement de celle-ci puisqu'elle est échue depuis le 31 mars dernier, je désire vous présenter quelques initiatives dont nous sommes fiers et qui ont découlé directement de sa mise en œuvre.

L'objet principal de nos efforts a été de favoriser la concertation des partenaires afin de susciter la réalisation d'actions visant l'attraction, l'intégration et la rétention des personnes immigrantes sur l'ensemble du territoire de la région de la Capitale-Nationale. Pour ce faire, les partenaires signataires ont identifié huit objectifs dont au moins trois touchaient directement l'intégration des immigrants en emplois. Les autres objectifs

s'attardaient notamment à la mobilisation des acteurs concernés et à la sensibilisation de la population.

La première action de la Conférence dans la mise en œuvre de ces objectifs a été de mettre en place une Table de concertation en immigration. Cette Table réunit plus d'une vingtaine d'organisations oeuvrant directement ou indirectement auprès des personnes immigrantes. On y retrouve par exemple, le Centre RIRE 2000, le Centre multiethnique de Québec, mais aussi, la Chambre de commerce, le Parc technologique, l'Université Laval ou encore, le CLD de Québec. Sont aussi présents, des représentants d'organismes de Portneuf et de Charlevoix.

Par l'instauration de cette Table, nous avons voulu contribuer à la mise en place d'un lieu de concertation régional pour travailler à faire ensemble, des projets qui inciteraient les personnes immigrantes à s'installer et à travailler dans notre région. Les mandats de la Table sont donc de favoriser la concertation et la mobilisation des acteurs concernés par l'immigration mais aussi, de concevoir et de mettre en œuvre un Plan d'action de l'entente spécifique.

Afin de soutenir la mise œuvre de ce Plan d'action, nous avons créé le Programme d'actions régionales en immigration, le PARI, qui est venu supporter financièrement, les acteurs locaux et régionaux dont les projets venaient contribuer à la réalisation de Plan d'action triennal.

Même si l'entente est échue et que ce programme est terminé, je suis particulièrement fier de vous souligner que nous avons pu soutenir 38 projets et que le montant moyen de l'aide financière accordée à chaque projet a été 25 364 \$. C'est donc plus de 1 million de dollars qui aura servi à supporter directement les initiatives issues du milieu. Cette aide a pu notamment supporter les territoires de Portneuf et Charlevoix dans leurs volontés de se mobiliser afin d'attirer et d'intégrer les immigrants.

En effet, les immigrants qui arrivent dans la région de la Capitale-Nationale s'installent encore majoritairement à Québec. Nous devons déployer beaucoup d'efforts pour leur faire connaître l'ensemble de la région, ses emplois, ses ressources, ses différents milieux de vie. C'est pourquoi Portneuf s'est particulièrement mobilisée dans les dernières années pour attirer des immigrants et que cette mobilisation est présentement en cours également dans Charlevoix.

Concernant le rôle des municipalités dans cette mobilisation, il est facile de comprendre qu'il existe de très grandes disparités dans ce que peut offrir une grande ville comme Québec et ce que peut offrir des plus petites municipalités comme la mienne par exemple.

Par contre, quand on compare les différentes initiatives de plus petites municipalités en matière d'immigration un élément semble faire la différence entre celles qui ont réussi et celles qui ont échoué : la mobilisation de TOUS les acteurs concernés y compris, et surtout, du conseil municipal. Les municipalités qui réussissent à tirer leur épingle du jeu sont celles où le dossier est considéré comme prioritaire et supporté

activement par ses élus.

L'attraction et l'intégration des immigrants est un défi qu'il est possible de relever même dans les plus petites municipalités à condition que l'ensemble des intervenants mette l'épaule à la roue. Bien sûr le conseil municipal, mais aussi, l'école, la garderie, les employeurs, le centre de santé, la caisse populaire, etc. Quand on dit que ça prend un village pour élever un enfant, ça prend aussi un village pour accueillir et intégrer un immigrant...

Il y a encore beaucoup à faire pour attirer et intégrer les immigrants chez nous mais il y a déjà beaucoup d'initiatives et de plus en plus, celles-ci débordent du seul territoire de la Ville de Québec pour s'étendre à l'ensemble de la région. C'est ainsi que Conférence désire souhaite continuer à appuyer la concertation et la mobilisation autour des enjeux relatifs à l'immigration et bien que la mise en place de la Table de concertation ait été une réalisation importante de la dernière entente spécifique, nous souhaitons mettre encore plus d'efforts à créer une véritable synergie entre les différents acteurs impliqués dans ce dossier.

C'est pourquoi, la Conférence et ses partenaires signataires de l'entente spécifique ont décidé d'associer étroitement les membres de la Table immigration à la définition des objectifs de la prochaine entente spécifique. Nous espérons ainsi aller encore plus loin et qui sait, devenir une région modèle en matière d'attraction, d'intégration et de rétention des personnes immigrantes. Nous sommes convaincus que nous possédons tous les ressources, les idées, les projets et la volonté de faire de la région de la

Capitale-Nationale, une terre d'accueil sans égal.

En terminant, je vous souhaite une journée fructueuse et remplie d'échanges inspirants et stimulants. Merci.